
















INTR0DUOCI0N 

Este es el i.nforme anual que a la Asamblea Anual de la Aso
ciación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, Inc., 
correspondiente al año 1981-1982, rinde la Junta de Directo
res de dicha entidad, la cual tiene la responsabilidad de di 
rigir las actividades de dicha Asociación. 

Los logros alcanzados en este año son mayormente de orden so
cio-económico, y los calificamos de positivos, tanto en térmi 
nos de promoción humana como de financiamiento, servicios y= 
capacitación agricola. 

Durante este ejercicio social se han continuado proyectos ela
borados durante el año anterior, y se han elaborado otros nue
vos, dándole así respuesta positiva a necesidades reales de 
nuestra colectividad. 

Otro de los logros que debemos de señalar es el fortalecimien
to de nuestra Asociación, tanto en lo programático, como en lo 
organizativo. Lo técnico y lo conceptual se han unido, alcan
zando cada dia base más firme, situando asi a la Asociación -
para el Desarrollo, como un instrumento idóneo para orientar -
y canalizar esfuerzos y recursos en la politica económica del 
desarrollo regional y provincial de instituciones nacionales e 
internacionales, públicas o privadas. 

Estas son las actividades realizadas en el ejercicio social -
1981-1982, producto de un esfuerzo que conduce a soluciones -
prácticas y efectivas para afrontar algunos de los problemas 
de nuestra provincia. 

Esta memoria que hoy presentamos refleja el trabajo que nos he
mos planteado hacia la búsqueda del camino que nos lleva hacia 
el desarrollo, trabajo que evidencia la existencia de una volun. 
tad común consciente y responsable de su compromiso con nuestra 
demarcación geográfica y con el destino de la nación dominicana. 
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I.- ACTIVIDAD AGROPECUARIA, 

o/ J 

Inaguración de la Granja de Reproducción Animal y Me,joramiento 
Agrícola (GRA1'1A).-

Con la asistencia del Señor Presidente de la República, Don Antonio 
Guzmán Fernández, se inaguró el 15 de mayo de 1981 , la Gra.nja de Re
producción Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA). 

En dicho acto hicieron uso de la palabra el Presidente de esta Aso
ciación, señor Fabio Luis Ramirezyel agrónomo Hipólito Mejia, Se
cretario de Estado de Agricultura. El Señor Presidente de la Repú
blica hizo entrega al Dr. H. Hugo Pérez Caputo de ,•na donación a es 
ta Asociación de $10 ,000.00, para la construcción de la primera po
cilga del proyecto porcino. 

Haciéndose el Señor Ramirez Espaillat, Presidente, portavoz de esta 
Asociación en esa inaguración, se le solicitó al Señor Presidente -
que la Granja de Reproducción Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA), 
fuera el centro regional de Reproducción Porcina. Se le solicitó -
además la terminación de los ramales de las calles que comunican la 
ciudad con las carreteras de mayor circulación. Por último se le -
solicitó la terminación de los servicios de la zona industrial de -
esta ciudad. 

Luego se invitó al Señor Presidente y su comitiva, la cual estaba 
compuesta por los señores: Secretario Administrativo de la Presiden
cia, Secretario de Estado de Agricultura, Secretario de Obras Públi
cas y Comunicación, Secretario de Estado de Educación Bellas Artes y 
Cultos, Consultor Juridico de la Presidencia, Sub-Secretario de Est!!_ 
do de la Presidencia y otras altas personalidades, a visitar las -
instalaciones existentes en la Granja de Reproducción Animal y Mejo
ramiento Agricola (GRAMA) , y se le hizo una breve explicación de los 
proyectos que se están llevando a cabo. 
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Programa de Fomento Avicola Rural.-

En coordinación con el Departamento de Recursos Externos de la Secre
taria de Estado de Agricultura y esta Asociación para el Desarrollo, 
se ha logrado en este año implementar el proyecto avicola Rural (ga
llinas), con este proyecto hemos tratado de aumentar en el campo, la 
producción avicola, elevando asi los niveles nutricionales del campo 
sobre todo el productor de la sierra y la montaña, con carne y con -
huevos. 

Desde el mes de mayo hasta diciembre 1981 se vendieron 13,600 polli
tas, beneficiando a 2,720 productores agropecuarios y amas de casa -
asociados. Hemos distribuido 54,400 libras de carne en ese periodo 
de tiempo. 

• Se han vendido 11,664 huevos al año beneficiando a 1,165 productores
�para ser incubados por sus gallinas. Con la venta de 13,600 polli

tas tendriamos ahora si la'.mitad de ellas están en reproducción una 
producción de 437,400 huevos anuales promedio que producirán las ga
llinas que hemos vendido, 

Proyecto Ca¡npo de Demost�!!!?.16n.-

En coordinación con el Fondo Especial para el Desarrollo Agropecuario <-_ 
(FEDA), se está llevando a cabo en la Granja de Reproducción Animal 
y Mejoramiento Agricola (GRAMA), un proyecto de Campo de Demostra• 
ción cuyos objetivos son: 

Contribuir a la transferencia de tecnología práctica hacia nuestros 
hombres del campo, enseñándoles métodos y prácticas culturales que 
recomiendan nuestros centros nacionales de investigaciones para in- --
crementar la producción y productividad de sus terrenos, Así como 
también fomentar las variedades mejoradas que hayan ofrecido mejor 
adaptación hacia el medio ambiente en cultivos tales como, maiz, ha
bichuela roja y negra. 

Otros cultivos que se muestran en dicho campo son lÓs plAtanos, en 
combinación con otros cultivos, la batata, la hortaliza y la yuca, 
la variedad y su rendimiento. 

Hasta ahora se han realizado las siguientes demostraciones1 
- Marco de siembra del plátano en combinación con habichuela roja en

hileras de;, 4 y 6 y luego se hizo una segunda demostración para
evaluar su rendimiento .
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- Demostración de la soya 
- Demostración del tratamiento de la rama de batata. 
- Demostración de seguimiento al cultivo de la batata. 

Hasta la fecha son 147 los productores asociados que han asistido a
estas demostraciones. 

Y""'

_Donación de Bombas.-
} ,�

::;,.l,,-

Esta Asociación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, Inc.,
recibió en este año tres (3) bombas para diferente·s· usos: 

1.- Bomba tubular de 200 pies de profundidad, donada por el Fondo Es
pecial para el Desarrollo Agropecuario (FEDA), como un aporte pa
ra los proyectos Campo de Demostración y Piscicultura. 

2.- Bomba de tubo galvanizado de 2 pulgadas de diámetro por 20 pies 
de longitud (profundidad), dorada por el Centro Nacional de Tecno
logia Apropiada para ser usada en la extración de agua del pozo -
existente, como ayuda del Proyecto Avicola y mejorar el bombeo de
agua para el Proyecto Porcino. 

3,- Bomba pequeña de �2 P.H. para una profundidad de 21 pies. elée
trica, donada por el Fondo Especial para el Desarrollo Agropecua
rio (FEDA), como parte de la implementación para el Proyecto Por
cino. 

� royecto Porcino.-
(¡ 1 b 

En coordinación con la Comisión de Alto Nivel para la Erradicación 
de la Fiebre Porcina Africana, el Fondo Especial para el Desarrollo
Agropecuario (FEDA) y la Agencia Internacional para el Desarrollo 
(AID), a tr�vés del Centro de Investigación y Mejoramiento de la -
Producción Animal (CIMPA), ha hecho una donación para el Proyecto 
Porcino, que se está realizando en la Granja de Reproducción Animal
y I-iejoramiento Agrícola (GRAMA). 

El propósito de ese proyecto es proporcionarles pies de cria a los 
productores agropecuarios. En una primera etapa se venderán a los -
productores asociados de la rrovincia y zonas aledañas. Más tarde 
se le podrán vender al pegueno y mediano productor individual. 

--
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Los principales objetivos de este proyecto son: 

a) Aumentar la producción de proteina de origen animal a través de
la especie porcina, para volver a crear la "Alcancía" del pro
ductor aumentando asi sus ingresos.

b) Mejorar los sistemas de producción a nivel r\'.ral en las organi
zaciones existentes.

c) Entrenar a los agricultores asociados mediante prácticas de ma-
nejo de crianza administrativa y crédito. y

d) Colaborar con la repoblación porcina de la provincia.

Este proyecto porcino tiene un costo durante el primer año de - P.,� 
RD$314,497.00 de los cuales_la Agencia Inte,rnac.io.na.1-de-Besarrollo .. <
(AID), a través del Centro de Investigación y Mejoramiento de la - ""1� 
Producción Apimal (CI!'IfA), donaron $66,500.00 el primer año, para 
insta�aciones, equipos, asesoria técnica y agentes de crédito. La 
Comisión de Alto Nivel para la Erradicación de la Fiebre Porcina 
Africana, donó a esta Asociación veinticinco (25) cerdas y un (1) 
verraco en edad de crecimiento, más veinticinco (25) cerdas en -
edad de gestación y un verraco. 

El Fondo Especial para el Desarrollo Agropecuario donó para este -
proyecto la mano de obra no especializada para este año y $3,895.00 
destinado para la alimentación. 

Proyecto de Piscicultura.-

Con el patrocinio del Fondo Especial para el Des�rrollo Agropecua
rio (FEDA) y en coordinación con el Departamento de Recursos Pes
queros de la Secretaria de Estado de Agricultura, se implementará 
en la Granja de Reproducción Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA) 
un programa de Piscicultura. 

Con este proyecto pretendemos producir a corto plazo alimentación 
suficiente de peces de buena calidad y de bajo costo en estanque 
de agua dulce, especies piscicola suministrada por la unidad de -
piscicultura. 

Otro objetivo es introducir en la zona de influencia del proyecto 
cambios alimenticios en el consumo de pescado en la dieta diaria 
del agricultor, así como también introducir en la zona estanque -
donde asociaciones puedan reproducir la especie piscicola. 
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En la actualidad este proyecto se ha construido ·. estanque de 
3,000 mts. cuadrados, en la Granja de Reproducción Animal y Mejo
ramiento Agricola (GRAMA), y se espera la aprobación de los de -
la Secretaria de Estado de Agricultura para llenar el recipiente 
de agua. Debemos de agradecer al Instituto Nacional de Recursos 
Hidráulicos (INDRHI), el préstamo de un greda que nos ayudó en la 
construcción de ese estanque. 

Construcción de Pozo.-

Con el patrocinio del Fondo Especial para el Desarrollo (FEDA) y 
en coordinación con el Instituto Nacional de Recursos Hidráuli
cos (INDRHI), sus técnicos están realizando en la Granja de Re
producción Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA) un pozo de 
180 pies de profundidad. 

Los técnicos del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos -
(INDRHI), hicieron un estudio de subsuelo de la finca y determi
naron dos puntos donde podria ser factible de venas subterráneas 
Estos puntos servirán para investigar la idrogeologia local y -
establecer el método de explotación. 

En uno de esos puntos esta Asociación hizo un pequef.o pozo de 21 
pies, que en la actualidad está trabajando con una bomba manual 
donada por el Centro Nacional de Tecnologia Apropiada (CENATA). 
Esta agua sirve tanto para el proyecto avícola como para el por
cino. 

El segundo punto ubicado por el Instituto Nacional de Recursos 
Hidráulicos (INDRHI), servirá para el estanque del proyecto Pis
cicola, quien necesita una capacidad de 200 galones/min., por io 
tanto hasta que este problema no quede resuelto no se iniciará 
el de Piscicultura� 

Actividad Agropecuaria.-

En la Granja de Reproducción Animal y Mejoramiento Agricola -
(GR.tJ'lA), este año se han realizado las siguientes actividades: 

l.- Se cultivaron y se dió mantenimiento a 40 tareas de plátano, 
con lo producido se pagó la deuda al Banco Agricola. 

2.- Se cultivaron 35 tareas de guandules y en ese terreno se sem
braron aguacate y naranja, como parte del proyecto de Conserva
ción de Suelo. 
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3.- Se cultivaron 55 tareas de mani aprovechando el precio de man
tenimiento que estableció el Gobierno. 

4,- Se sembraron 25 tareaa de habichuelas. 

En este año no se tomaron crédito al Banco Agricola de la Repúbli
ca Dominicana en esta ciudad, sino que trabajó con los recursos -
de esta Asociación. 

Programa Conservación _de Suelos.-

Esta Asociación en coordinación con el Departamento de Recursos 
Naturales, Regional Norte de la Secretaria de Estado de Agricultu
ra construyó el año pasado Terraza de Banco, Trazado de Curva de 
Nivel, Barrera Muerta, Pequeñas Represas, etc. Este programa de 
Conservación de Suelo se realizó en la Granja de Reproducción Ani
mal y Mejoramiento Agricola (GRAMA), para evitar la gran erosión -
en su parte montañosa. 

Este año se ha tratado de conservar el trabajo realizado en las -
terrazas individuales se ha sembrado habichuela; en el trazado de 
curva de nivel se ha sembrado limoncillo, producto que se está -
vendiendo para la agro industria, y en esa 35 tareas de grandes 
pendientes se sembraron 400 árboles frutales; 200 de aguacate y -
200 de naranja. Mientras estos árboles crecen se aprovechó para 
sembrar estos terrenos de guandules, actualmente en producctón. 
Este proyecto Conservación de Suelo, no solo ha disminu5.do el in
dice de erosión en la tierra de la finca de esta Asociación, sino 
que también ha ayudado a disminuir la velocidad del agua y que -
estos trabajos que es la parte más importante, sirvan como demos 
tración de construcción de barrera en Conservación de Suelo, pa
ra los campesinos de la sierra y la montaña de nuestra provincia 
y zonas aledañas, que han visitado este año la Granja de Repro
ducción Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA). 

Servicios para la Granja de Reproducción Animal y Mejoramiento 

Agricola.(GRAMA).-

Como donación de la Presidencia de la República, por gestiones del 
Secretario de Estado Administrativo se dotó a la Granja de Repro
ducción Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA), del servicio de -
energia eléctrica. Tan valioso aporte ha servido para la insta
lación de la incubadora y tecnificación de los proyectos avicola y 
porcino. 
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Otro servicio que se le brindo a 1 la Granja de Reproducción Animal 
y Mejoramiento Agricola (GRAMA) fue el arreglo del camino que une 
la finca con la carretera de Moca a Salcedo, adem&s se le hicie
ron dos caminos internos, uno que conduce al proyecto porcino y 
el otro que comunica al proyecto avicola, Ambas obras son una -
donación de la Secretaria de Estado de Obras Públicas, y sobre -
todo el esfuerzo que ha realizado la Oficina de esa Secretaria -
en esta ciudad, la cual es presidida por el Ing. Rafael Santos, 

Prosrama de Introducción de Nuevas Tecnologias Agricolas y Cultivo 
en la República Dominicana.-

Este �royecto esta administrado por un comité compuesto por re�r� 
sentantes de cada una de las Asociaciones para el Desarrollo de 
de las Provincias del Cibao, representante de la Secretaria de -
Estado de Agricultura, Instituto Agrario Dominicano y Banco Cen
tral. Nuestro representante en ese comité los es el señor Mario 
Cáceres. 

En este año ese proyecto se ha puesto en marcha en diversos cul
tivos del que sobre sale el trigo. Todavia no se ha determinado 
cual será el cultivo que se introducirá en esta provincia, pero 
posiblemente seran cultivos no tradicionales que nos ayuden a -
dar solución al problema de reforestación, por la caracteristica 
del cultivo y por su tecnologia agricola. 

II.- ACTIVIDAD DE EDUCACION Y CULTURA 

, 

-:,-, 
Escuela Técnica Vocacional.-

/ .,,...,.,.r_(,..,.r' 1 o/' 0:" ' 
En nuestra memoria del año pasado informamos que el proyecto de 
la construcción de la Escuela Técnica Vocacional de las Fuerzas 
Armadas Y la Policia Nacional, se estaba terminando de construir 
la pla.nta fisica

i hoy esa obra se encuentra practicamente termi
nada solo le fa ta el 40}6 del material educativo. Necesitará -
una verja que lo divida del barrio donde está ubicado, por ser -
este un recinto militar, además faltan por terminar los últimos 
detalles de construcción, 
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Después de varias conversaciones con la División General de ese 
plantel, se ha llegado a la conclusión de impartir las siguientes 
ramas técnicas: Albañileria, Ebanisteria, Plomeria, Electricidad 
Doméstica, Mecánica Diesel; Mecánica Automotriz, Mecánica General, 
y Soldadura Industrial, todas estas ramas no tendrán más de 20 -
estudiantes. Además en dicha escuela se impartirán clases de: 
Artesania, Costura Industrial, Educación Familiar, Educación para 
la Salud, Enfermeria y Reposteria; estos cursos no tendrán más de 
15 estudiantes, 

Con ello se espera empezar a satisfacer la demanda de nuestra ju
ventud., con educación técnica a ni veles intermedios, dando opor
tunidad educativa a todos aquellos que muestren interés y posean 
los requisitos indispensables para comprometerse en el desarrollo. 
Tanto el Director de la Escuela Técnica como los técnicos encarga
do y las autoridades nacionales esperan hacer de esta escuela un 
centro regional modelo, de capacitación técnica por la calidad de 
sus profesores, por el tipo de enseñanza que se utilizará y por -
los alumnos que se seleccionen para recibir esa enseñanza. 

Proyecto de Reforestación Cuenca de los rios Jamao y Moca.-
.)• ,,.,.,-....

"'-',t'
" 1 •• ,,1.._ A, L.. ,>,.,l.' , ,. ,J. C... (.,,,_,,. •�••1 1 ,. � ... 

Este programa contempla la repoblación vegetal de 1,400 hectáreas 
(22,400) tareas área que ocupa el 10"� de la parte alta de la cuen 
ca que constituye la primera prioridad, porque su deterioro ambien 
tal es el orden del 71%, lo que equivale decir que su deterioro -
es CRITICO. 

Este plan de reforestación dentro del plan de ·-·manejo intengral -
de los Recursos Naturales renovables existente, es un programa de 
emergeneia tendente al resarcimiento forestal de las áreas en cri 
sis fruto de: 

- Agricultura migratoria
- Tala imprevisible e irracional de árboles de madera
- Uso abusivo de las tierras para el pastoreo bobino

Para fines de reforestación se construirán 3 viveros forestales 
con capacidad de producir 5.5 millones de plantitas en 5 años. 



- 9 -

Esta reforestación está planificada para hacerse a partir de fin
cas forestales (café, madera, etc.), actividades agro-forestales 
(frutales) y silva pastoriles para que así puedan satisfacer las 
necesidades primaria de las comunidades: alimento, (agricolas y 
pecuarias), agua y madera. Unido a estos proyectos se programan 
otros proyectos paralelos como: crianza de cerdo y avicultura, -
apiarios, proyectos agroindustriales, pequeñas industrias de eba
nisteria y alfareria. 

Además de la producción Agro-pecuaria y forestal incluye la pro
tección y Mejoramiento Ambiental: 

- Conservación del recurso suelo

- Protección a los nacimientos aquiferos

- Refugio y alimentos para la fauna

- Preservación del equilibrio Eco-ambiental y el principal
objetivo es la producción de agua para el valle del Cibao, la -
Cordillera Central y el valle del Cibao, la Cordillera Central y 
el valle de San Juan (Nucleos de la Producción Agricola Nacional), 
ya que sostenemos la teoria de que la Cordillera Septentrional, -
dentro del sistema Orográfico Dominicano, es la rectora de las 
condiciones climatológicas, al realizar la pre-condensación de la 
humedad de los vientos alisios que hacen posible la precipitación 
en casi todo el territorio nacional. 

Este proyecto se le presentó al Banco Central y a Parques Naciona
les para su financiamiento que será de RD$184,200.00 para comenzar 
a reforestar las primeras 250 hectáreas. Todavia no se ha recibi
do una respuesta de esas instituciones. 

Además de esta Asociación trabajamos en coordinación con la Aso
ciación para el Desarrollo de Salcedo, la Gobernación Provincial 
de nuestra provincia, quien ha dado todo su apoyo, asi como la -
oficina comandante de la 9na. Compañia del Ejercito Nacional y la 
Comandancia de la 29na. Compañia de la Polieia Nacional de esta -
ciudad. 
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Mensajes radiales.-

Esta Asociación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, l!lc, 
como promoción y a la vez educación ha puesto en circulación, en 
la radio local y en emisoras de la ciudad de La Vega y Santiago. 
los siguientes mensajes radiales: 

1.- Nuestros programas están dirigidos a los productores agrope
cuarios y a los pequeños y medianos industriales de la provincia 
Espaillat. 

2.- Con la fuerza de la unión se alcanzará más facilmente el pro
greso. Asóciate con tus amigos para que progreses. 

;.- La unión hace la fuerza. Para mejorar tu vida y proteger tus

derechos, únete a tus vecinos formando una asociación. 

4.- Para conservar más tiempo un camino 
mantener limpias las zanjas de desagÜe. 
minos durarán más. 

o carretera, es necesan.o
Limpialas bien y tus ca .•

5-- Cunetas limpias alargan la vida de los camin�s y carretera¡_;. 
Si frente a tu casa hay una cuneta llena de tierra o yerbas, lim-
piala bien y asi tu carretera durará más tiempo. 

6.- Sembrar árboles es sembrar y cuidar el futuro de tus hijos. 

7,- Los árboles te garantizan que no dejará de llover, y que t�3 

rios siempre tendrán agua. Protege tus árboles. 

8.- Siembra hoy un árbol y sembrarás con el la mayor esperanza 
de salud en tu vida. 

9.- Al proteger y sembrar árboles, estamos protegiendo y sembrando 
vida. 

10,- El agua es indispensable para la vida. 
necesario que haya árboles sobre la tierra. 
tarás protegiendo tu vida y la tu familia. 

Y para que llueva es 
Siembra árboles y 0s--

(Coletilla. Estos son mensajes de la Asociación para el Desarrollo 
de la Provincia Espaillat, Inc.). 
Además se pasó por las 3 emisoras de Moca, el aviso de apertura del. 
examen de admisión para ingresar en la Escuela Técnica Vocacional 
de esta ciudad. 
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Visita Deportistas Mecanos a la Junta de Directores.-

En el mes de julio de 1981, se acercaron a esta Asociacion UD -
grupo de jóvenes deportistas, de diferentes disciplinas para so
licitarnos nuestros buenos oficios ante la Secretaria de Estado 
de Deportes Educación Fisica y Recreación, a fin de que esa car
tera haga realidad las instalaciones deportivas, ofrecida en di
versas ocasiones por el Presidente de la Rep�blica a esta provin
cia Espaillat1 además de solicitar que se institucionalice los -
Juegos a Don �osco. 

Esta Asociación, a través de la Comisión Educación y 0ultura, hi
zo las gestiones necesarias para tratar de comunicarse con el Se
ñor Secretario de esa cartera y buscar las soluciones a los pro
blemas deportivos. Aunque se logró la reunión con el Señor Se
cretario, y se le ha visitado reiteradas veces, no se ha podido 
lograr los objetivos que se le han propuesto. 

Charla Qué es la Asociación para el Desarrollo de la Provincia 
Espaillat, Inc.-

Durante todo este periodo se ha dictado la charla Qué es la Aso
ciación para el Desarrollo? al Club 20-30, Club Rotario Asocia
ción Productores Agricolas Provincia Espaillat, Asociación de Ma
yoristas y al Club Amigos de la Duarte. Estas charlas de estan 
dando con una doble finalidad: 

a) Dar a conocer lo que ha hecho, hace y puede hacer esta Asocia
ción para el Desarrollo.

b) Buscar nuevos miembros que nos ayuden en la dificil tarea de
mantener economicamente esta Asociación y sus ideales.

Conferencia sobre Fiebre Porcina.-

En los salones de la Asociación Agropecuaria Cultura y Progreso 
de Juan López Inc. en Moca, se reali�ó UD intercambio patrocina
do por esta Asociación entre los dirigentes campesinos de esta -
provincia y los altos dirigentes del Gobierno relacionado con la 
repoblación Porcina. 
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Primero el Dr. Orlando Sánchez Diaz., Secretario Ejecutivo de la 
Comisión de Alto Nivel para la Erradicación de la Fiebre Porcina 
Africana, explicó el problema de la Fiebre Porcina y que se esta
ba haciendo para contrarrestarla. 

El Dr. Lora parte del equipo de esa Secretaria, explicó como se 
haria en la provincia la repoblación, y el Ing. Leonardo De León 
del Banco Central, habló sobre el crédito y la repoblación. 

Propuesta del Estudio Económico de la Región Norte .-

(Impacto del Desarrollo Turistico) 

Esta propuesta fue presentada al Banco Mundial y al Banco Central, 
encargándose al Lic. Melvin Mañón, coordinador con la Universidad 
Nacional Pedro Henriquez Ureña, Universidad Católica Madre y Maes
tra e Instituto Nacional de Tecnologia. 

Los objetivos de este proyecto es determinar la absorción de re
cursos generados por las inversiones en el sector turistico y sus 
repercusiones en las diferentes ramas econó�icas. 

Además identificar áreas criticas para su fortalecimiento y anali
zar las perspectivas del turismo a la luz de proyectos complemen
tarios. 

Su área de estudio es Puerto Plata, Maria Trinidad Sánchez y Espai 
llat. 

Nuestro papel en esta etapa de este proyecto es facilitar datos -
estadisticos, económicos y sociales de nuestra provincia y si no 
lo tenemos ayudarlo a conseguir. Más tarde entraremos en la eta
pa de la acción más directa en ese proyecto. 

Centro de Capacitación Agropecuaria.-

Este proyecto que se encuentra en su etapa final de elaboración 
propone tener un local apropiado de capacitación donde se puedan 
impartir cursos, cursillos y dia de campo, sobre el contenido -
agropecuario (entre ellos avicultura) y asociativo en coordina
ción con nuestros proyectos, la Secretaria de Estado de Agricul
tura y la Secretaria de Estado de Educación Bellas Artes y Cultos. 
Este proyecto todavia no tiene patrocinador. 
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Proyecto de Pequeñas Presas.-

Jovenes profesionales de esta comunidad, están elaborando un pro
yecto de 5 pequeñas presas que puedan servir de riego a las comu
nidades de la parte noroeste de nuestra provincia donde la tierra 
es de menor calidad. 

Basado en la exposición del Ing. Manuel Lulo, sobre aprovechamien
to de nuestras aguas, estos profesionales asesores de esta Asocia
ción para el Desarrollo, hicieron un proyecto que podria calificaz: 
se de proyecto piloto donde se trata de aplicar tecnologia apropi� 
da y el aprovechamiento al máximo de nuestros recursos naturales. 

Esperamos que este proyecto tenga buena acogida o por la Secretaria 
de Estado de Agricultura, por el Banco Central o por el Instituto 
Nacional de Recursos Hidráulicos (IND!ffiI). 

Acuerdo Universidad Mundial y la Granja de Reproducción Animal y 
Mejoramiento Agricola (GRAMA). 

Como parte educativa de nuestra Asociación, cumpliendo con sus -
objetivos, cedió a la Universidad Mundial1 los terrenos de la Gran
ja de Reproducción Animal y Mejoramient·o Agricola (GRAMA), para -
las prácticas agricolas para las materias que se imparten en la ca
rrera de Educación Rural. 

C) .,.....\,n 
III.- ACTIVIDAD INDUSTRIAL 

Proyecto Zona Industrial de Moca.-

Este proyecto tiene como finalidad la instalación de 60 medianas 
industrias, ·además de ubicar las pequeñas industrias en naves cons
truidas, alquiladas y subdivididas por la Corporación de Fomento 
Industrial. 

Se espera que 24 pequeñas industrias puedan ser ubicadas en ese -
parque industrial. 



... 

14 -

Esta zona industrial de esta ciudad ocupa un área de 150,193 me
tros cuadrados, en este año se han instalado los servicios de 
agua y alcantarillado. Asi mismo que el traza('.;_o de las callcis y 
se han delimitado aceras y contenes; en la manzana C ya hay 10 •
medianas industrias de diferentes ramas que han separado solares 
solo se espera que se instale los servicios eléctricos y que la -
Corporación de Fomento Industrial inicie las dos primeras naves -
en dicha zona. 

Es U?l objetivo de este plan piloto de la Corporación de Fomento 
Industrial y el deseo de esta Asociación el elevar la cantidad de 
producción que se desarrolla en esta ciudad, intenta por otra pa,r 
te in rementar la producción de los productos agropecuarios y agro 
5.:. i i:.i:: t;i·i:ci.les de la provincia, donde no solo beneficie al productor 
agr1.cola sino que cree nueva plaza de empleo y satisfaga la deman
da interna. 

En el área de la zona industrial existen dos obras que le comple
mentan y le apoyan. La Escuela Técnica Vocacional que to-::n.ific.:irá 
J.a mano de obra que necesita la zona y la Policlínica del Insti
tuto Dominicano del Seguro Social; que brinda los servicios médi
cos a los obreros de esta ciudad. Las industrias de la zona ten
drá.n ese servicio dentro de ella misma. 

Solares de la Zona Industrial.-· 

Desde el mes de julio y en forma consecutiva
1 se le ha venido avi

sando al Director de la Corporación de Fomento Industrial, Señor -
Salvador Marra, de la paralización de la venta de los solares como 
consecuencia de la paralización de la instalación de la zona indus
crial. 

Esta Asociación está como intermediaria entre los 7 compradores de 
sola�es en la manzana C y esa Corporación, por lo tanto nos solo 
nos pi•eocu:pa el hecho de que la mar n,;ana C no esté lista para su -
uso, sino también nos preocupa nuestra responsa1ilidad ante esos 
compradores, pequeños industriales que han realizado gran esfuer
zo para en un futuro trasladarse a nuestr::, zona industrial, por •· 
eso no hemos parado en nuestra lucha de buscar una solución satis 
factoría a ese problema que hasta el momento ha sido infructuosa:-
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Exposición Industrial.-

Es el deseo de esta Asociación para el Desarrollo de la Provincia 
Espaillat, Inc., hacer una pequeña exposición industrial para que 
el mecano conozca lo que están produciendo sus conciudadanos. Exis
ten productos que están siendo exportados a plazas comerciales como 
Puerto Rico y Miami, y el mecano lo desconoce. Para tales fines la 
Asociación ha comenzado a dar los primeros pasos para una exposición 
que posiblemente se hará en el mismo local de esta Asociación. Se 
espera que en meses próximos podamos ver este sueño hecho realidad, 
Esta Asociación ha tratado por todos los medios a su alcance que se 
inicie la primera nave que albergará las 6 pequeñas industrias en -
la zona industrial, pero este esfuerzo ha sido infructuoso porque -
la decisión final corresponde a la Corporación de Fomento Industrial. 

Trabajo de la Pequeña Industria.-

En este año, hemos trabajado de forma intensiva con las pequeñas -
industrias existentes en esta ciudad, no solamente se le ha dado -
asistencia crediticia, sino también asistencia técnica con la adqui 
sición de nuevos equipos y maquinarias y estas a su vez han coayuda 
en el aumento de la producción y la calidad de los productos termi= 
nades. 

El trabajo de esta Asociación con este sector ayudó en gran manera 
a incorporar a esas pequeñas industrias en un sistema dinámico de 
producción, sacándole de la marginidad y abandono en que se encon
traban. 

Uno de los factores que más han influido en esta espec�activa es el 
apoyo institucional que ha encontrado eso sector que antes no tenia 
donde poner sus esperanzas. Sin ser paternalistas, la Asociación -
ha sido y es el respaldo de las pequeñas industrias de esta ciudad. 

En el futuro estas pequeñas industrias será:1 los candidatos para -
ser ubicados en la zona industrial de esta ciudad. 
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Durante este ano el comite de credito realiz6 XVI sesiones donde 
se presentaron 84 solicitudes por un monto de RD$278,60l.56, de 
estos fueron aprobados 75 creditos, los cuales el 58% estA des
tinado a beneficiaries asociados. 

Asimismo debemos resaltar que de esos 75 creditos 44% estan des
tinados a la zona montanosa 36% a la zona rural del llano y 20% a 
la ciudad. 

En sentido general el proyecto hasta la fecha ha tenido el respal
do de los sub-prestatarios habiendo alcanzado en el rengl6n de re
cuperaci6n la suma de RD$43,865.00, un 28% de la cantidad desembol 
sada en un periodo de 12 meses. 

El efecto demostrativo de los creditos esta llegando a la gran ma
yoria de los grupos organizados de la provincia y a  los pequeiios 
industriales los cuales se acercan cada dia mas a nuestra oficina 
a solicitar informaci6n sobre el mismo. 

Ademas de las actividades de financiamiento, se realizaron durante 
el ano 4 dias de campo con 320 dirigentes de asociaciones agrope
cuarias donde se trataron temas de organizaci6n rural y tecnolo
gia agricola, esta actividades serviran de apoyo para la buena -
marcha del proyecto, ya que este no solo contempla el otorgamien
to de credito sino de capacitar a los sub-prestatarios en lo rela 
tivo a su desarrollo y formaci6n social. 

-

Proyecto para Repoblaci6n Porcina.-

La exterminaci6n del ganado porcine, como consecuencia de la Fiebre 
Porcina Africana, ha sido uno de los problemas que mAs han afecta
do economicamente a los agricultores de nuestro pais. 

La provincia Espaillat la cual ocupaba el tercer lugar en poblaci6n 
porcina se encuentra afectada economicamente, ya que la porcicul
tura era un rengl6n complementario de su ingreso. Antes esta situa 
ci6n y siendo uno de nuestro objetivos el luchar por mejorar las ::

condiciones socio-econ6micas de nuestra provincia1 esta Asociaci6n
ha solicitado al Banco Interamericano Dominicano ,BID), un credito 
por la cantidad de RD$500,ooo.oo, para destinarlo al financiamien
to de pequenos proyectos porcinos a grupos organizados que no cali 
fiquen como ente de credito para la banca comercial. 
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Estos proyectos contemplan la adquisici6n de pie de cria para la 
repoblaci6n y proyectos para ceba que incluyen los machos y hem
bras no aptos para la reproducci6n para la implementaci6n de este 
y especialmente en lo relativo a los pies de cria, la Asociaci6n 
cuenta' en la actualidad con 58 hembras y 4 padrotes existentes 
en la Granja de Reproducci6n Animal y Mejoramiento Agricola (GR.AMA) 
lo cual nosasegura que los agricultores recibiran cerdos de buena 
raza y libre de enfermedades, contempla el proyecto el financia
miento para compra de alimentos, medicamentoLJ y parte de las in
versiones fijas y equipos, asi como la asistencia tecnica. 

Consideramos que la implementaci6n de este proyecto seria de mucha 
importancia para el pequeno agricultor el cual anhela volver a te
ner su pequefia crianza y para la provincia seria activar el movi
miento econ6mico que esta actividad genera, 

J;�)f V.- ACTIVIDAD DE INFRAESTRUCTURA Y DE ENLACE DE LA 
• SECRETARIA DE ESTADO DE OBRAS PUBLICAS.-
� 

-

JEstudio de Prefactibilidad para ha9£_Ladrillos para la Construcci6n 
de la Vivienda.-

Despues de los estragos que hizo el huracan David en la zona monta
fiosa productora de cafe en nuestra provincia, y viendo ademas que 
cada ano esa zona es alcanzada por fuertes vientos y lluvias, vimos 
la nece·sidad de tratar de construir viviendas que soporten la incle 
mencia del tiempo. Por eso le solicitamos al Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), que nos elaborara un estudio de prefactibili
dad para saber el costo de producci6n de un ladrillo, utilizando -
la minima materia prima de la comunidad. Porque si es posible · -
producir ladrillos de la arcilla que existe en la cordillera -
septentrional, suponemos que el costo de producci6n de la vivienda 
seria mas bajo. Hablamos con el Sr. Ron Garfinker, tecnico del -
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que ha trabajado con ar
cilla dominicana y este nos aconsej6 solicitar un estudio de pre
factibilidad al Banco Interamericano de Desarrollo. Este proyecto 
de ser factible se llevara a cabo con el programa de ayuda propia
con los grupos asociados de la zona. 

Este estudio ha t�nido buena acogida por el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), 'pero todavia no hemos recibido el tecnico que lo
realizara. 
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Carretera Moca-Jamao-Sabaneta.-

Despues de 5 anos de lucha de esta Asociaci6n para el Desarrollo -
seinaugur6 el lro. de mayo de 1981, la carretera Moca-Jamao-Saba
neta, cuyo costo se llev6 4 millones de pesos, realizada por el -
Gobierno Central, presidido por el Senor Presidente de la Republi 
ca, Don Antonio Guzman Fernandez. 

Esta carretera que bordea grandes predios agricolas y une al Cibao 
Central con la costa Norte, cuenta con 41 Km. con una carpeta as
faltica de hormig6n caliente. 

Para esaina"QgUraci6n asisti6 una delegaci6n de parte de esta Aso
ciaci6n para el Desarrollo presidida por el Presidente de esta -
Asociaci6n Sr. Fabio Luis Ramirez Espaillat, y otros miembros de 
la Junta de Directores. 

Reclamo Higiene de la Ciudad.-

En el mes de julio de 1981, esta Asociaci6n para el Desarrollo de 
la provincia Espaillat, Inc., le solicit6 al Encargado del Depar
tamento de Salud Publica de esta ciudad, poner remedio al deplor!!!. 
ble y progresivo descuido en que habia ido cayendo el servicio de 
salubridad de esta ciudad, desde los desperdicios de lugares de -
expendio de comida, hasta los sanitaries de los sitios de recrea
ci6n. Tambien la poca prevenci6n higienica que los �xpendios de 
comida en los bordes de las calles de esta ciudad, dando respues
ta a esto se evita brotes epidemicos y gastrointestinales de la -
poblaci6n. 

Arreglo de las Calles de Moca.-

Para mayo 1981 estan los trabajos de reconstrucci6n de las calles 
de esta ciudad (Primera Etapa) practicamente terminados, en base -
a la remoci6n del material de base, aplicaci6n de un nuevo material 
de afinado y una carpeta de hormig6n asfaltica, obra por cuya rea
lizaci6n habia hecho incontables gestiones la Asociaci6n para el -
Desarrollo. 

En vista que de esa primera etapa quedan dos importqntes. ramales
que le daban a la ciudad un sentido de mutilamiento y uno de ter
minaci6n, esta Asociaci6n desde el mes de mayo encamin6 gestiones 
a la Presidencia de la Republica, para solicitar la reconstrucci6n 
de las calles Independencia y Col6n, asi como los tramos de las C!!!. 
lles Presidente Vasquez, Antonio de la Maza y Dr. Jose Alfonseca, 
que unen al centre de la ciudad con la salida hacia Santiago y los 
tramos de las callee Sabana Larga, Antonio de la Maza y Dr. Alfon
seca que unen al centre de la ciudad con la carretera Presidente 
Caceres. Con esto se complet6 el sector centrico de la ciudad. 
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Solicitud Senalizaci6n de las Calles y Respeto a las Leyes TrAnsito.

Durante todo este afio esta Asociaci6n de una forma u otra ha soli
citado a las autoridades municipales provinciales y nacionales, pa 
ra que se cumplan las leyes de transito y de estacionamiento ,en -
esta ciudad, particularmente las calles comerciales. 

AdemAs solicit6 tambien a las autoridades municipales la senali
zaci6n de las calles recien pavimentadas, por la cantidad de acci. 
dentes que a diario suceden en la parte centrica de esta ciudad.-

Se ha llevado una campafia sistematica para solicitar a la policia 
nacional que tomen medidas legales contra los motores desprovis
tos de silenciadores y los que hacen de las calles como si fueran 
pistas de carreras dentro de la ciudad. Esta solicitud se hizo -
no solo por las vidas que a diario se ven lesionadas, sino tambien 
por lo molesto y perturbador para la ciudadania esa prActica des
considerada de muchos motoristas y conductores que se complacen en 
acelerar sus vehiculos desprovistos de silenciadores, causando un 
ruido ensordecedor. 

Servicio de Agua Potable en Moca.-

Relacionada con el abastecimiento de agua potable a la ciudad de -
Moca, el Banco Interamericano de Desarrollo ejecutara con el Ins
tituto Nacional de Aguas Potalbe (INAPA), tin funcionamiento parcial, 
para lograr un adecuado servicio de agua potalbe en esta ciudad. 

Esta Asociaci6n ha encaminado gestiones para puesta en marcha de 
soluciones que a juicio del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) SODl 

a) Establecer permanentemente un sistema de.movimiento preventivo
y medidas-financiero contables para cubrir todos los gastos de -
ex:plotaci6n del sitema incluyendo lo relacionado con administra
ci6n, operaci6n, mantenimiento y depreciaci6n.

b) Instalaci6n de medidores de caudal en las fuentes de agua, para
regular la operaci6n en forma consistente con las dotaciones de -
agua potable y el numero de usuarios.

c) Instalaci6n gradual de los mediadores de consumo en el 100% de
las industrias y los comercios; y por lo menos en el 75% de las -
conexiones residenciales.
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Problema del Telefono en Moca.-
,.,,__.�. -----

Despues de haber enfrentado el ai'io pasado junto con la comunidad 
a la compai'iia J. Pelayo Rancier Sues. y en vista que no habian -
mejorado su servicio se le envi6 un documento al Honorable Ayun
tamiento de esta ciudad, donde se le pedia lo siguiente: 

- Promover contra Teleran acciones legales por violaci6n de las
disposiciones del contrato del 28 de abril 1975.

- Exigir a Teleran ajustarse a la tarifa contenida en el contra
to con el Honorable Ayuntamiento en su articulo 7.

- Pedir a Teleran que preste un servicio regular y efectivo, in
cluyendo hacer los arreglos necesarios con la Compania Dominica
na de Telefono, para el servicio de comunicaci6n interurbano.

- Abstenerse de considerar todo aumento de tarifa telef6nica y,

- Hacerle saber a Teleran la indignaci6n que late en el animo de
esta comunidad.

Mas tarde los directivos de esta 1\sociaci6n se reunieron con los 
directives de Teleran y representantes de C0DETEL, para ver la -
soluci6n mas factible del problema del telefono. 

La Teleran se comprometi6 en mejorar y ampliar el servicio tele
f6nico de la ciudad, sin subir por ahora el costo de ese servicio. 
00DETEL a traves del Ing. Luis �arquez, sei'ial6 la posibilidad de 
instalar para Moca un sistema telef6nico de microonda, con una ca
pacidad inicial de 48 circuitos, para aceptar un total de 300 ca
nales, de esa manera se resolveria el problems de las llamadas in
terurbanas. 

Acueducto de Moca.-

En el ai'io 1979 en vista de todos los esfuerzos que realiz6 la ofi
cina de INAPA de esta ciudad y no pudiendo encontrar el medio de -
regularizar el suministro de agua en aquel entonces, directives de 
esta Asociaci6n visitaron en la oficina principal de Santo Domingo 
al Ing. Francisco Fernandez Calventi, Director Ejecutivo de esa -
instituci6n. En aquel entonces el Ing. Calventi prometi6 un esta,!1 
que en el presupuesto correspondiente del afio 1980, viendo que esa 

;--seria la soluci6n inmediata mas favorable para nuestro problems. 
• Esa obra aunque no esta inaugurada formalmente, esta funcionando -

para toda la comunidad de Guauci; lo que todavia no se sabe es
cuando se pondra a funcionar a toda su capac�dad. Durante todo es
te ai'io miembros de esta comisi6n y el personal tecnico de esta - -
Asociaci6n han dado seguimiento a esta obra.



- 24 -

Esperamos ir nosotros en un futuro pr6ximo a visitar estas aso
ciaciones para estrechar cada dia mAs nuestros lazos amistosos 
y programar actividades que nos unan cada dia mAs por los obje
tivos planteados como instituci6n. 

d) Visitas Representantes de Organismos Internacionales.-

De manera sistemAtica hemos recibido en este ano la visita de di
ferentes miembros del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), -
no solo para dar seguimiento al proyecto, sino tambien para eva
luar y conocer los programas que realizamos y la forma de imple
mentarlo. 

Recibimos la honrosa visita de manera informal del Sr. Robert Yost. 
Embajador de los Estados Unidos de America, con quien intercambia
mos expresiones y le invitamos a conocer las instalaciones y pro
yectos de la Granja de Reproducci6n .Animal y Mejoramiento Agricola 
{GRAMA). 

Tambien fuimos honrados con la visita del Sr. Ronald Venecia y el 
Dr. Kenneth Ellis y el Dr. Benito Henriquez de la Agencia Intern� 
cional de Desarrollo. 

En uni6n con miembros directives de esta Asociaci6n, intercambia
mos ideas y dimes a conocer los proyectos en ejecuci6n y en pro
gramaci6n. En esa ocasi6n le presentamos tambien las necesidades 
imperantes de la Asociaci6n en el proyecto porcine, que en ese -
memento estaba en programaci6n. 

El Sr. Ronald Venecia y el Dr. Ellis nos aportar�n no solo benefi 
cio econ6mico, sino tambien nuevas ideas para medir el impacto de 
nuestros programas, asi como tambien ideas que se podrAn poner en 
un futuro en prActica. El intercambio fue muy satisfactorio. 

Ese dia nos acompan6 ademAs un representante de Heifer Proyect. -
Internacional (HPI). 

MAs tarde recibimos la visita del Sr. Tin Hamman de la Agencia In
ternacional de Desarrollo (AID). 
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e) Visita al Plan Sierra.-

Se visit6 al Plan Sierra, en su oficina central en la ciudad de -
San Jose de las Matas, fuimos recibidos por su Director Lie. Blas 
Santos. Ahi pudimos ver la reforestaci6n que ha habido en esa -
zona, ademAs de la forma que ha afectado la erosi6n en todas las 
vertientes de la sierra. Visitamos ademAs algunos viveros de di
cho plan, observamos su manejo y la forma en que se estA trabajan 
do para contrarrestar el desgaste de la erosi6n de la Sierra. 

Visitamos la casa de cursillo o adiestramiento para campesinos y 
vimos algunos proyectos frutales y cafetaleros de ese plan, y la 
importancia para toda la zona referida . 

f) Visita a la Presa de Taveras.-

For mediaci6n del Sr. Emilio Olivo, fuimos invitados a un dia de 
campo, para conocer la crianza de paces mediante cajas de bambu, 
lo cual result6 sumamente interesante, pudimos observar la cria� 
za con alimentos de bajo costo y sin ello, notando la diferencia 
del pescado de agua salada. 

La comida de ese dia fue a base de pescado criado ahi y se hicie
ron las explicaciqnes de lugar en cuanto a la crianza, por un Ex
perto de las Naciones Unidas y Tecnicos dominicanos. 

Este sistema viene a romper el patr6n tradicional. Observamos -
como este metodo podria implementarse en diferentes presas del -
pais. 

g) Viaje al Sur del Pais.-

For mediaci6n al Sr. Sergio Grull6n, fuimos invitados por el Sr. 
Secretario de Estado de Agricultura, a conocer diferentes proyec
tos en la regi6n Sur del pais. 

Estuvimos en un vivero de camarones y peces en Nigua. Visitamos 
un proyecto de ovejas barrigas negras en Fundaci6n, Tambien en -
la provincia de San Crist6bal. Observamos los proyectos de crian 
za de chivos en Las Tablas, en la provincia de Peravia y por ul-
timo en la provincia de Azua visitamos·un proyecto de Ganaderia, 
otro agricola de cultivos variados y otro de crianza de peces me
diante estanque. 

Fue un magnifico viaje, donde pudimos aprender y obtener experien 
cia, en especial en lo que toca a nuestra Granja de Reproducci6n
Animal y Mejoramiento Agricola (GRAMA), que tenemos en nuestra -
provincia. 
















